

鄉愁

織田作之助

青空文庫

夜の八時を過ぎると駅員が帰ってしまうので、改札口は真っ暗だ。

大阪行のプラットホームにはつんと一つ裸電燈を残したほか、すつかり灯を消してしまっている。いつもは点っている筈の向い側のホームの灯りも、なぜか消えていた。

駅には新吉のほかに誰もいなかつた。

たつた一つ点された鈍い裸電燈のまわりには、夜のしづけさが量^{かさ}のように蠢いているようだつた。まだ八時を少し過ぎたばかりだというのに、にわかに夜の更けた感じであつた。

そのひつそりとした灯りを浴びて、新吉はちよほんとベンチに

坐り、大阪行きの電車を待つていると、ふと孤独の想いがあつた。夜の底に心が沈んでいくようであつた。

眼に涙がにじんでいたのは、しかし感傷ではなかつた。四十時間一睡もせずに書き続けた直後の疲労がまず眼に来ているのだった。眠かつた。――

睡魔と闘うくらい苦しいものはない。二晩も寝ずに昼夜打つ通しの仕事を続いていると、もう新吉には睡眠以外の何の欲望もなかつた。情欲も食欲も。富も名声も権勢もあつたものではない。一分間でも早く書き上げて、近所の郵便局から送つてしまふと、そのまま蒲団の中にもぐり込んで、死んだようになつて眠りたい。ただそのことだけを想い続けていた。締切を過ぎて、何度も東京

の雑誌社から電報の催促を受けている原稿だつたが、今日の午後三時までに近所の郵便局へ持つて行けば、間に合うかも知れなかつた。

「三時、三時……」

三時になれば眠れるぞと、子供をあやすように自分に言いきかせて、——しまいには、隣りの部屋の家人が何か御用ですかとはいつて来たくらい、大きな声を出して呟いて、書き続けて来たのだつた。

ところが、三時になつてもまだ机の前に坐つていた。終りの一枚がどう書き直しても気に入らなかつたのだ。

これまで新吉は書き出しの文章に苦しむことはあつても、結末

のつけ方に行き詰るようなことは殆どなかつた。新吉の小説はいつもちゃんと落ちがついていた。書き出しの一行が出来た途端に、頭の中では落ちが出来ていた。いや結末の落ちが泛ばぬうちは、書き出そうとしなかつた。落ちがあるということは、つまりその落ちで人生が割り切れるということであろう。一葉落ちて天下の秋を知るとは古人の言だが、一行の落ちに新吉は人生を圧縮出来ると思つていた。いや、己惚れていた。そして、迷いもしなかつた。現実を見る眼と、それを書く手の間にはつねに矛盾はなかつたのだ。

ところが、ふとそれが出来なくなつてしまつたのだ。おかしいと新吉は首をひねつた。落ちというのは、いわば将棋の詰手のよ

うなものであろう。どんな詰将棋にも詰手がある筈だ。詰将棋の名人は、詰手を考える時、まず第一の王手から考へるようなことはしない。盤のどのあたりで王が詰まるかと考へる。考へるといふよりも、最後の詰み上つた時の図型がまず直感的に泛び、そこから元へ戻つて行くのである。そして最初の王手を考へるのだが、落ちが泛んでから書き出しの文章を考へるという新吉のやり方がやはりこれだつた。ところが、今は勝手が違うのだ。詰み上つた図型が全然泛んで来ない。書き出しの文章は案外すらすらと出て来たのだが、しかし、行き当りばつたりの王手に過ぎない。いや、王手とも言えないくらいだ。これはどういうわけであろうと考えて、新吉はふと、この詰将棋の盤はいつもの四角い盤でなく、円

形の盤であるためかなとも思つた。実は新吉の描こうとしているのは今日の世相であつた。

世相は歪んだ表情を呈しているが、新吉にとつては、世相は三角でも四角でもなかつた。やはり坂道を泥まみれになつて転がつて行く円い玉であつた。この円い玉をどこまで追つて行つても、世相を捉えることは出来ない。目まぐるしい変転する世相の逃足の早さを言うのではない。現実を三角や四角と思つて、その多角形の頂点に鉤をひつかけていた新吉には、もはや円形の世相はひつかける鉤を見失つてしまつたのだ。多角形の辺を無数に増せば、円に近づくだろう。そう思つて、新吉は世相の表面に泛んだ現象を、出来るだけ多く作品の中に投げ込んでみたのだが、多角形の

辺を増せば円になるというのは、幾何学の夢に過ぎないのでなかろうか。しかし、円い玉子も切りようで四角いということもある。が、その切りようが新吉にはもう判らないのだ。新聞は毎日世相を描き、政治家は世相を論じ、一般民衆も世相を語つてゐる。そして、新聞も政治家も一般民衆もその言う所はほとんど変らない。いわば世相の語り方に公式が出来てゐるのだ。敗戦、戦災、失業、道義心の頽廃、軍閥の横暴、政治の無能。すべて当然のことであり、誰が考えても食糧の三分配給が先決問題であると結論に達する。三歳の童子もよくこれを知つてゐるといいたいところである。円い玉子はこのように切るべきだと、地球が円いという事実と同じくらい明白である。しかし、この明白さに新

吉は頼つておられなかつたのだ。よしんば、その公式で円い玉子が四角に割り切れても、切れ端が残るではないかと考へるのだ。

新吉は世相を描こうとしたその作品の結末で、この切れ端の処理をしなければならなかつた。が、三時になつても、それが出来なかつた。一つには、もうすっかり頭が疲れ切つっていた。考へる力もなく、よろよろと迷いに迷うて行く頭が、ふと逃げ込んで行く道の彼方には、睡魔が立ちはだかつている。

新吉の心の中では火のついたような赤ん坊の泣声が聴えていた。三時になれば眠れると思つたのに、眠ることの出来ない焦燥の声であつた。苦しい苦しいと駄々をこねていた。どうせ間に合わないのだから、一月のばして貰つて、次号に書くことにしよう、

新吉は赤い眼をこすりながら、しょんぼり考えた。しかし、新吉は今朝東京のその雑誌社へ「ゲンコウイマオクツタ」オマチコウ」とうつかり電報を打つてしまつたのだ。もう断るにしては遅すぎる。しかし間に合わない。三時を過ぎた。

編輯者の怒つた顔を想像しながら、蒲団のなかにもぐり込んで、眼を閉じた途端、新吉はふと今夜中に書き上げて、大阪の中央郵便局から速達にすれば、間に合うかも知れないと思つた。近所の郵便局から午後三時に送つても結局いつたん中央局へ廻つてからでなければ、汽車には乗らないのだ。

そう思うと、新吉はもう寝床から這い出していた。そしてまず注射の用意をした。覚醒昂奮剤のヒロポンを打とうとしたのだ。

最近まで新吉は自分で注射をすることは出来なかつた。医者にして貰う時も、針は見ないで、顔をそむけていたくらいである。ところが、近頃のように仕事が忙しくて、眠る時間がすくなくなつて來ると、もうヒロポンが唯一の頼りだつた。夜中、疲労と睡魔が襲つて來ると、以前はすぐ寝てしまつたが、今は無理矢理神経を昂奮させて仕事をつづけねば、依頼された仕事の三分の一も渉らないのである。背に腹は代えられず、新吉はおそるおそる自分で注射をするようになつた。ヒロポンは不思議に効いたが、心臓をわるくするのと、あとの疲労が激しいので、三日に一度も打てない。しかし、仕事のことを考えると、そもそも言つておれないので、結局悪いと思ひ乍ら、毎日、しかも日によつては二回も三回

も打つようになる。その代り、葡萄糖やヴィタミン剤も欠かさず打つて、辛うじてヒロポン濫用の悪影響を緩和している。

新吉は左の腕を消毒すると、針を突き刺そうとした。ところが一昨日から続けざまにいろんな注射をして来たので、到る所の皮下に注射液の固い層が出来て、針が通らない。思い切つて入れようとする、針が折れそうに曲ってしまう。注射で痛めつけて来たその腕が、ふと不憫になるくらいだつた。

新吉は左の腕は諦めて、右の腕をまくり上げた。右の腕には針の跡は殆どなかつたが、その代り、使いにくい左手を使わねばならない。新吉はふと不安になつたが、針が折れれば折れた時のことだと、不器用な手つきで針の先を当てた。そして顔を真赤にし

て唇を尖らせながら、ぐつと押し込んでいると、何か悲しくなつた。こんなにまでして仕事をしなければならない自分が可哀想になつた。しかし、今は仕事以外に何のたのしみがあろう。戦争中あれほど書きたかつた小説が、今は思う存分書ける世の中になつたと思えば、可哀想だといい乍ら、ほかの人より幸福かも知れない。よしんば、仕事の報酬が全部封鎖されるとしても、引き受けた仕事だけは約束を果さねばならないと、自虐めいた痛さを腕に感じながら、注射を終つた。

書き上げたのは、夜の八時だつた。落ちは遂に出来なかつたが、無理矢理絞り出した落ちは「世相は遂に書きつくすことは出来ない。世相のリアリティは自分の文学のリアリティをあざ嗤つてい

る」という逆説であつた。何か情けなくて、一つの仕事を仕上げたという喜びはなかつた。こんなに苦労して、これだけの作品しか書けないのか、と寂しかつた。

そして、その原稿を持つて、中央局へ行くために、とぼとぼと駅まで来たのだった。郵便局行きは家人にたのんで、すぐ眠つてしまひたかったが、女に頼むには余りにも物騒な時間である。それに、陣痛の苦しみを味わつた原稿だと思えば、片輪に出来たとはいえ、やはりわが子のように可愛く、自分で持つて行つて、書留の証書を貰つて来なければ、安心出来ないという気持もあつた……。電車はなかなか来なかつた。

新吉はベンチに腰掛けながら、栓抜き瓢箪がぶら下つたような

ぽかんとした自分の姿勢を感じていた。

新吉はよく「古綿を千切つて捨てたようにクタクタに疲れる」という表現を使つたが、その古綿の色は何か黄色いような気がしてならなかつた。

四十時間一睡もせずに書き続けて来た荒行は、何か明治の芸道の血みどろな修業を想わせるが、そんな修業を経ても立派な芸を残す人は数える程しかいない。たいていは二流以下のまま死んで行く。自分もまたその一人かと、新吉の自嘲めいた感傷も、しかしふと遠い想いのように、放心の底をちらとよぎつたに過ぎなかつた。

ただ、ぼんやりと坐つていた。うとうとしていたのかも知れな

い。電車のはいつて来た音も夢のように聴いていた。一瞬あたりが明るくなつたので、はつと起ち上ろうとした。が、はいつて来たのは宝塚行きの電車であつた。新吉の待つてゐるのは、大阪行きの電車だ。

がらんとしたその電車が行つてしまふと、向い側のプラットホームに人影が一つ蠢いていた。今降りたばかりの客であろう。女らしかつた。そわそわとそのあたりを見廻しながら、改札口を出て暫く佇んでいたが、やがてまた引きかえして新吉の傍へ寄つて來た。四十位のみすぼらしい女で、この寒いのに素足に藁草履をはいていた。げつそりと瘦せて青ざめた顔に、落ちつきのない表情を泛べ乍ら、

「あのう、一寸おたずねしますが、荒神口はこの駅でしようか」

「はあ——？」

「ここは荒神口でしようか」

「いや、清荒神です、ここは」

新吉は鈍い電燈に照らされた駅名を指さした。

「この辺に荒神口という駅はないでしようか」

「さア、この線にはありませんね」

「そうですか」

女はまた改札口を出て行つて、きよろきよろ暗がりの中を見廻
して いたがすぐ戻つて来て、

「たしかここが荒神口だときて来たんですけど……」

「こんなに遅く、どこかをたずねられるんですか」

「いいえ、荒神口で待っているように電報が来たんですけど……」
女は半泣きの顔で、ふところから電報を出して見せた。

「コウジ ング チヘスグ コイ。——なるほど。差出人は判つ
てるんですか」

新吉が言うと、女は恥かしそうに、

「主人です」と言つた。

「じゃ、荒神口に御親戚かお知り合いがあるわけですね」

「ところが、全然心当りがないんです。荒神口なんて一度も聴いたことがないんです」

「しかし、おかしいですね。荒神口に心当りがあれば、たぶんそ

こで待つておられるわけでしようが、そうでないとすれば、駅で待つておられるんでしょうね。しかしスグコイといったつて、この頃の電報は當てにならないし、待ち合わす時間が書いてないし、電報を受け取られたあなたが、すぐ駆けつけて行かれるにしても、荒神口というところへ着かれるのが何時になるか、全然見当がつかないでしよう。それまで駅で待つてているというのはなかなか⋮⋮。せめて何時に待つと時間が書いてあれば、あれでしようが⋮⋮。

⋮⋮

「私もおかしいなと思つたんですけど、とにかく主人が来いといふのですから、子供に晩御飯を食べさせている途中でしたけど、あわてて出て來たんです」

乱れた裾をふと直していた。

「御主人だということは判つたんですね」

新吉はふと小説家らしい好奇心を起していた。

「近所の人を見て貰いましたら、これは大阪の中央局から打つて
いるから、行つて調べて貰えと教えて下すつたので、中央局で調
べて貰いましたら、やつぱり主人が打つたらしいんです」

「お宅は……？」

「今里です」

今里なら中央局から市電で一時間で行けるし、電報でわざわざ
呼び寄せなくともと思つたが、しかし、それを訊くのは余りに立
ち入ることになるので新吉は黙つていると、女は、

「——ウナで打つてあるんですけど、市内で七時間も掛つてますから、間に合わないと思いましたが、とにかく探して行こうと思つて、いろいろ人にききましたら、荒神口という駅はないが、それならきっと清荒神だろうと言つて下すつたので、乗つて来たんですけど……」

ほかに荒神口という駅があるのでしようかと、また念を押すの
だつた。

「さア、ないと思いますがね」

と新吉が言つているところへ、大阪行きの電車がはいつて來た。
「——ここで待つておられても、恐らく無駄でしようから……」

この電車で帰つてはどうかと、新吉はすすめたが、女は心が決

らぬらしくもじもじしていた。

結局乗ったのは、新吉だけだつた。動き出した電車の窓から見ると女は新吉が腰を掛けっていた場所に坐つて、きよとんとした眼を前方へ向けていた。夜が次第に更けて来るというのに、会える当てもなさそうな夫をそうやつていつまでも待つている積りだろうか。諦めて帰る気にもなれないのは、よほど会わねばならぬ用事があるのだろうか。それとも、来いと言う夫の命令に素直に従つているのだろうか。

電車の中では新吉の向い側に乗つていた二人の男が大声で話していた。

「旧券の時に、市電の回数券を一万冊買った奴がいるらしい」

「へえ、巧いことを考えよつたなア。一冊五円だから、五万円か。
今、ちびちび売つて行けば、結局五万円の新券がはいるわけだな」
「五十銭やすく売れれば羽根が生えて売れるよ。四円五十銭として
も、四万五千円だからな」

「市電の回数券とは巧いことを考えよつたな。僕は京都へ行つて、
手当り次第に古本を買い占めようと思つたんだよ。旧券で買い占
めて置いて、新券になつたら、読みもしないで、べつの古本屋へ
売り飛ばすんだ」

「なるほど、一万円で買うて三割引で売つても七千円の新券がは
いるわけだな」

「しかし、とてもそれだけの本は持つて帰れないから、結局よし

たよ。市電の回数券には気がつかなかつた」

「もつとも新券、新券と珍らしがつて騒いでるのも、今のうちだよ。三月もすれば、前と同じだ。新券のインフレになる」

「結局金融措置というのは人騒がせだな」

「生産が伴わねば、どんな手を打つても同じだ。しかもこんどの手は生産を一時的にせよ停めるようなものだからな。生産を伴わねば失敗におわるに極まつている。方法自体が既に生産を停めているのだからお話にならんよ」

二人はそこで愉快そうに笑つた。その愉快そうな声が新吉には不思議だつた。しかし、新吉はもうそんな世間話よりも、さつきのの方に関心が傾いていた。

あんな電報を打つた女の亭主は、余程無智な男に違いない。電報の打ち方をまるで知らないかと思われる。しかしながら思えば、そんな電報を打つところに、その男の何かせっぱ詰まつたあわて方があるのかも知れない。そしてまた、普通の女ならさつさと帰つてしまふだろうに、いつまでも清荒神の駅に佇んでいる女の気持も、従順とか無智とかいうよりも、何か思いつめた一途さだった。

新吉の勘は、その中年の男女に情痴のにおいをふと嗅ぎつけていた。情痴といって悪ければ、彼等の夫婦関係には、電報で呼び寄せて、ぜひ話し合わねばならぬ何かが孕んでいるに違いない。子供に飯を食べさせている最中に飛び出して來たという女のあわ

て方は、彼等の夫婦関係がただごとでない証拠だと、新吉は独断していた。夜更けの時間のせいかも知れない。

しかし、ふと女が素足にはいていた藁草履のみじめさを想いだすと、もう新吉は世間に引き戻されて情痴のにおいはにわかに薄らいでしまった。

どうしても会わねばならないと思いつめた女の一途さに、情痴のにおいを嗅ぐのは、昨日の感覚であり、今日の世相の前にサジを投げ出してしまった新吉にその感覚がふと甦つたのは当然とはいうものの、しかし女の一途さにかぶさっている世相の暗い影から眼をそむけることはやはり不可能だった。

しかし、世相の暗さを四十時間思い続けて来た新吉にとつては、

もう世相にふれることは反吐が出るくらいたまらなかつた。新吉はもうその女のことを考えるのはやめて、いつかうとうとと眠つていた。

揺り動かされて、眼がさめると、梅田の終点だつた。

原稿を送つて再び阪急の構内へ戻つて来ると、急に人影はまばらだつた。さつきいた夕刊売りももういない。新吉は地下鉄の構内なら夕刊を売つているかも知れないと思い、階段を降りて行つた。

阪急百貨店の地下室の入口の前まで降りて行つた時、新吉はおやつと眼を瞠つた。

一人の浮浪者がごろりと横になつている傍に、五つ六つ位のそ

の浮浪者の子供らしい男の子が、立膝のままちよぼんとうずくまり、きよとんとした眼を瞠いて何を見るともなく上方を見あげていた。

そのきよとんとした眼は、自分はなぜこんな所で夜を過さねばならないのか、なぜこんなひもじい想いをしなければならないのか、なぜ夜中に眼をさましたのか、なぜこんなに寒いのか、不思議でたまらぬというような眼であった。

父親はグウグウ眠っている。その子供も一緒に眠っていたのであろう。がふと夜中に眼を覚ましてむつくり起き上った。そして、泣きもせず、その不思議でたまらぬというような眼をきよとんと瞠いて、鉛のようにじつとしているのだ。きよとんとした眼で：

⋮。

新吉は思わず足を停めて、いつまでもその子供を眺めていた。
その子供と同じきょとんとした眼で……。そして、あの女と同じ
きょとんとした眼で……。

それはもう世相とか、暗いとか、絶望とかいうようなものでは
なかつた。虚脱とか放心とかいうようなものでもなかつた。

それは、いつどんな時代にも、どんな世相の時でも、大人にも
子供にも男にも女にも、ふと覆いかぶさつて来る得体の知れぬ異
様な感覚であつた。

人間というものが生きている限り、何の理由も原因もなく持た
ねばならぬ憂愁の感覚ではないだろうか。その子供の坐りかたは

もう人間が坐つているとは思えず、一個の鉛が置かれているという感じであつたが、しかし新吉はこの子供を見た時ほど人間が坐つているという感じを受けたことはかつて一度もなかつた。

再び階段を登つて行つたとき、新吉は人間への郷愁にしびれるようになつていた。そして、「世相」などという言葉は、人間が人間を忘れるために作られた便利な言葉に過ぎないと思つた。なぜ人間を書こうともせずに、「世相」を書こうとしたのか、新吉ははげしい悔いを感じながら、しかしふと道が開けた明るい想いをゆすぶりながら、やがて帰りの電車に揺られていた。

一時間の後、新吉が清荒神の駅に降り立つと、さつきの女はやはりきよとんとした眼をして、化石したように動かずさつきと同

じ場所に坐つていた。

青空文庫情報

底本：「聽雨・螢 織田作之助短篇集」ちくま文庫、筑摩書房

2000（平成12）年4月10日第1刷発行

初出：「真日本」

1946（昭和21）年6月

入力：桃沢あり

校正：松永正敏

2006年7月25日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www>

w.aozora.gr.jp/) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

郷愁

織田作之助

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>